

SI QUIERE TOMAR UNA BUENA CERVEZA PIDA LA TRAUUBE

CRITICA DIARIO DE LA TARDE

Año 1 Sábado 12 de Setiembre de 1931 No. 69

LA CATASTROFE DE BELICE SE DEBIO A QUE LAS AGUAS INUNDARON LA CIUDAD ALCANZANDO OCHO PIES DE ALTURA

Nuevos detalles del huracán de Belice... MIAMI, 12.—Radiogramas de Belice informan que el número de muertos a consecuencia del huracán ha sido fijado en cuatrocientos y en seiscientos el de heridos. La mayoría de las víctimas se ahogaron, pues las aguas cubrieron la ciudad con una profundidad de ocho pies. La oficina meteorológica de los Estados Unidos anuncia que el huracán se internó en el Golfo de México, disipándose. LONDRES, 12.—El crucero británico DANAE llegará a Belice el miércoles próximo para cooperar en la obra de socorro. El cambio en Nueva York Inglaterra 4.8563 Francia 0.039178 Italia 0.0523 Bélgica 0.1391 Suiza 0.194950 Alemania 0.2349 España 0.0900 Yugoslavia 0.1770 Holanda 0.4034 Otro huracán en el Pacífico MEXICO, 12.—El observatorio meteorológico informa que un huracán pasó ayer al oeste de Manzanillo, avanzando hacia la costa de Sinaloa. En cuanto al que azotó Belice, se espera que se interne en el Golfo de México cerca de Campeche. México electo para la Sociedad de Naciones MEXICO, 12.—La asamblea de la Sociedad de Naciones electa a México miembro de ella, por unanimidad. Titulescu anunció la elección sin reservas, interpretándose tal anuncio como una referencia a la doctrina Monroe, similar a las declaraciones dadas en ese sentido con motivo de interrelaciones de otras naciones latino americanas. Borah propone una tregua naval de cinco años WASHINGTON, 12.—El senador Borah, en un mensaje a los periódicos de Scripps Howard, propone a los gobiernos de los Estados Unidos, Gran Bretaña, Francia, Italia y Japón, una tregua naval de cinco años, con el fin de promover la paz y el restablecimiento económico del mundo, manifestando que esta tregua libertaria a todas las naciones del enorme peso de los armamentos, cuyo costo a fines del año pasado era de 4.168 millones de dólares. El NAUTILUS sale para Noruega ADVENT BAY, Spitzbergen, 12.—El submarino NAUTILUS salió a las 8.15 p. m. para Noruega. En esos momentos había una gran tormenta de nieve. El aviador Bellini había establecido un nuevo record de velocidad ROMA, 12.—Infórmase que el aviador Stanislao Bellini, que pereció en un accidente el jueves cuando realizaba una prueba de velocidad en el lago Garda, con el fin de participar en las competencias de la copa Schneider, había establecido un nuevo record de velocidad, de setecientos veinticinco kilómetros por hora, en un hidroplano Macchi con dos motores Fiat.

EL LIC. DON FABIO BAUDRIT CONTESTA LOS CARGOS Q' LE HACE EL GRAL. VOLIO

Si ganó dinero del Gobierno fué por su trabajo

COMO ABOGADO HA TENIDO A SU CARGO MUCHOS ASUNTOS SIN QUE ESO SIGNIFIQUE DESDORO PARA SU VIDA DE HOMBRE HONRADO

Conversamos en la mañana de hoy con el Lic. don Fabio Baudrit en sus oficinas de la secretaría de gobernación. Desde luego nos referimos en primer término a las declaraciones que en su contra hizo en la mañana el General don Jorge Volio. He aquí lo que don Fabio, serenamente, nos dijo:

—Todos los cargos que me hace el General Volio en esta su nueva acometida en contra mía están ya de sobra explicados en diversas oportunidades. Mucho he dicho sobre mi actuación de abogado de la Simmons y no creo del caso volver a repetir cosas que son sobradamente claras y que no me avergüenzan en manera alguna, porque no he hecho sino cumplir con los deberes de mi profesión de abogado. Pero entre esos cargos queda uno que no sospecha siquiera que pudiera existir, y es el de que yo recibiera del Gobierno diez mil colones por trabajos que no hice. No tengo a la mano los papeles necesarios para probar de un modo categórico las aseveraciones del General Volio. Jamás pensé como antes dije, que pudiera enrostrarse alguna vez este servicio, pero si se me acusa formalmente de ello, me vería obligado a documentarme. Mientras tanto quiero explicar en breves palabras lo ocurrido. En tiempos que era Presidente del actual Presidente, Lic. don Cleto González Viquez yo insinué al Gobierno la necesidad de hacer una labor de codificación, especialmente en lo que se refiere al código de procedimientos penales. Para lograrlo, como don Cleto no quiso simplemente darme un puesto que podría ser censurado por el público, y como

se necesitaba mi labor, se convino en firmar un contrato para que la realizara. Pero no se crea que se me dió la suma de golpe y porrazo como para que me hiciera rico. No. Se me daban a cuenta la suma de doscientos cincuenta mensuales. Yo trabajaba día a día en esa labor que fué de mucho provecho en materia legal, y no niego que parte de esa labor no fué aprovechada. Yo hacia lo que se me insinuaba y lo que espontáneamente creía conveniente para la legislación de Costa Rica. Se publicó mi pequeño código de procedimientos penales y presté sus servicios hasta que vino el de don Luis Anderson a reemplorarlo, por el cual creo que también hubo de pagarse. Si por trabajar se paga, yo di trabajo y me pagaron. No hay nada de desdoro en todo esto para mi persona. Tengo mi conciencia tranquila y no creo que yo le deba nada al Gobierno ni que el Gobierno me deba a mí. Estomosen paz. Solamente al General Volio, en su afán de ultrajarme, de atacarme, de desprestigiarne, recurre a esta clase de medios para poner mi reputación en tela de duda. Pero estoy seguro de que no lo conseguirá. Yo he caminado siempre por el camino del honor, y no habré de dejarme quitar jamás. Bien sé que como funcionario público estoy obligado a resistir estos ataques de los políticos, pero no por ello quiero dejar de explicar mi actuaciones. Don Fabio en realidad estaba tranquilo, y por más que el ataque es violento, sus contestaciones han querido reducirse a estas cortas líneas. Nada más quiso decirnos sobre el particular.

EL AVION DE LEBRIX SUFRIO UN ACCIDENTE, TEMIENDOSE QUE EL FAMOSO PILOTO HAYA PERECIDO

MOSCU, 12.—El avión en que los aviadores franceses Lebric, Doret y Misman se proponían realizar el vuelo sin escalas París-Tokio, cayó cerca de Ufa, en la confluencia de los ríos Tani-pa y Belai, pereciendo dos de los aviadores, ignorándose hasta este momento cuáles son los que murieron.

Laval ha contestado aceptando la invitación, después de haber conversado por teléfono con Briand, que está en Ginebra.

Apazamiento de las pruebas de la copa Schneider CALSHOT, Inglaterra, 12.—Las pruebas de velocidad para la competencia de la copa Schneider fueron transferidas para mañana, con motivo del mal tiempo.

Discurso de Curtius en Ginebra GINEBRA, 12.—Curtius, en un discurso que ha causado sensación, retó a la Sociedad de Naciones a justificar su existencia buscando una solución a la actual crisis económica y logran do una verdadera reducción de los armamentos, diciendo que la suerte de la Liga requiere que se conceda a Alemania igualdad de armamentos y un nuevo arreglo de las reparaciones. Agregó que antes de aprobarse la proposición de Grandi para una inmediata tregua en la construcción de armamentos deben ser examinadas las diferencias que en éstos existen entre las diversas naciones, pues una tregua sería el injustificado reconocimiento de la desigualdad actual, lo que equivaldría al fracaso de la próxima conferencia del sarme.

La crisis del trabajo en los Estados Unidos WASHINGTON, 11.—En los círculos oficiales se estima exagerado el informe de que en el invierno próximo el número de los desocupados será probablemente de seis millones, lo cual significaría la necesidad de ayuda para no menos de treinta millones de personas. Considerase que no excederán de cinco millones las personas que el estado deba socorrer pues la situación del país no es tan grave como la pintan los informes alarmistas. Los senadores Watson y Harrison son opuestos a la propuesta del senador Reed para aumentar los impuestos con el fin de proporcionar fondos para la ayuda de los desocupados, estimando que tal aumento causaría perjuicios al comercio y a la industria.

La invitación de Alemania a los ministros franceses BERLIN, 12.—El gobierno alemán ha invitado oficialmente a Laval y Briand para que hagan una visita a Berlín, los días 27 y 28 de los corrientes.

La entrevista entre D. Ricardo Jiménez y don León Cortés fué muy cordial

Persona que presenció la entrevista entre don Ricardo Jiménez y don León Cortés realizada ayer en la estación del Atlántico, nos dice que tardó más de diez minutos y que hablaron ambos caballeros de cosas de mucha importancia. Parece que hasta trataron del futuro gobierno. Con motivo de esta entrevista se nos afirmó ayer que se había de que se le ofrecerá a don León Cortés la jefatura de acción del partido.

La profesora Luisa González, dará una conferencia en la Universidad Popular

La distinguida profesora, señorita Luisa González, dará el próximo jueves, en el salón de reuniones del Club Comunista, una conferencia sobre cuestiones sexuales como parte de las clases de la Universidad popular. Existe mucho entusiasmo, principalmente entre el elemento obrero del país, por oír a la señorita González disertar sobre este importante tema.

EL PARTIDO NACIONALISTA INICIARA ESTA NOCHE SU CAMPAÑA POR RADIO, DESDE LA ESTACION DE DON GONZALO PINTO

El partido nacionalista, recientemente fundado, iniciará esta noche su campaña por radio, utilizando para ello la estación de don Gonzalo Pinto. Harán uso de la palabra el diputado don Otilio Ulate, don Gerardo Matamoros, el Lic. don Fabio Fournier y algunos otros oradores, quienes explicarán los propósitos del partido.

EL PARTIDO NACIONALISTA INICIARA ESTA NOCHE SU CAMPAÑA POR RADIO, DESDE LA ESTACION DE DON GONZALO PINTO

El partido ha encargado de los trabajos de secretaría al licenciado don Daniel Salazar, en cuyas oficinas se reciben las adhesiones. Entre las últimas recibidas por los dirigentes de este grupo está la de don Abelardo Rojas, uno de los más distinguidos ciudadanos de Grecia.

SE FUNDARA EN ESTA CAPITAL UNA ESCUELA DE DENTISTERIA POR INICIATIVA DE VARIOS PROFESIONALES DEL RAMO

Será una Escuela libre, pero de acuerdo con ley y con la debida personería legal para expedir títulos profesionales para lo cual se pedirá autorización expresa al Congreso

Habiendo tenido conocimiento de que se trataba de fundar en esta capital una escuela libre de dentistería, buscamos al doctor Mariano Valenzuela, a quien se indicaba como uno de los patronizadores de esa iniciativa, y le interrogamos sobre el particular, obteniendo de sus labios la siguiente información: Efectivamente, varios profesionales hemos estado tratando de llegar a un acuerdo para trazar un plan sobre la idea de fundar una escuela libre de dentistería a la que puedan asistir todos aquellos que hayan cursado el quinto grado de la escuela primaria, y en la cual los dentistas empíricos puedan obtener su título profesional y ejercer libremente la profesión y no como hasta ahora que lo hacen en rebeldía a la ley. Estoy casi seguro que la asistencia que tendríamos a este nuevo plantel docente ha de ser verdaderamente numerosa, por tratarse de una profesión que hasta la fecha no puede ser obtenida en el país, y la nueva escuela acogerá en su seno a numerosos muchachos que obligadamente y no ha de producir daño a nadie. Estoy convencido que los demás colegas no han de ver esto con ojos de celosa limitación profesional y que lleguen a temer que se les venga encima una competencia ruinosa. Antes por el contrario, la escuela de dentistería, a más de llenar una necesidad social bien sentida, será la más poderosa arma para combatir el empirismo que tanto aqueja y furza ha tomado en todo el país. Mi convicción más profunda en este asunto, es que al fundar esa escuela libre para dotar al país de buenos profesionales en el ramo de dentistería, se hace una obra que merece y encontrará franco apoyo en todos los sectores sociales, con lo cual habremos realizado nuestro propósito los que hoy estamos empeñados en llevar a su completa realización la iniciativa de que ustedes se han servido hablarme. Hasta aquí las palabras del doctor Mariano Valenzuela, las cuales transcribimos a nuestros lectores por el interés que ellas entrañan para todos.

LA LEY DE IMPUESTOS SOBRE EL CONSUMO DE CIGARILLOS NACIONALES Y EXTRANJEROS NO SE PODRA PONER EN VIGENCIA SINO HASTA DENTRO DE ALGUNOS DIAS

Por cuanto no están impresos los timbres que según el proyecto aprobado recientemente deben ser puestos sobre las cajetillas de cigarrillos nacionales y extranjeros, la ley de impuestos sobre estos productos no podrá días, y debe esperarse a que es- ser puesta en vigencia en estos días impresos estos timbres, para que entre en acción la ley a que nos hemos referido.

EL NUEVO REGLAMENTO DE CEMENTERIOS

Hoy aparece de nuevo publicado en La Gaceta, debido a que en la primera publicación se le encontraron algunos defectos, el nuevo reglamento de cementerios. Este trabajo, fué hecho por el secretario de salubridad pública y protección social doctor don Solón Núñez en cooperación del Ing. don Sa-

Los miembros de la Junta de Turismo visitan al Sr. Presidente

Hoy en la mañana, los miembros de la junta nacional de turismo, visitaron al señor presidente de la república, Lic. don Cleto González Viquez, con el fin de cambiar algunas impresiones con respecto al reglamento que elaboró la comisión especial que creó la junta. Este reglamento tratará sobre cuestiones internas de la referida comisión de turismo.

LA REUNION DEL COMITE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DEL MAGISTERIO

Hoy a la una de la tarde en la oficina del jefe de educación primaria, don Ramón González, se reunió el comité central de la sociedad Nacional del Magisterio con el propósito de cambiar impresiones respecto a los trabajos que muy pronto piensan llevar a cabo con el propósito de conseguir un mejor entendimiento entre los maestros de la república. En esta reunión se discutieron algunos asuntos de sumo interés y se acordó redactar el reglamento interno de dicha asociación.

GABRIELA MISTRAL EN LA NORMAL DE HEREDIA

Hoy en la mañana la Mistral, acompañada de don Joaquín García Monge y algunas otras personas, visitó la escuela Normal, en donde fue muy bien atendida por el director de ese plantel profesor don Juan Dávila, y el cuerpo de profesores y alumnos. La educadora chilena asistió a una asamblea, organizada en su honor por los alumnos y profesores de la Normal. Agradeciendo el homenaje, la Mistral se expresó con sencillez y elocuentes frases sobre el recordado maestro Omar Dengo. Terminada la asamblea, la Mistral y compañeros regresaron a la capital.

DON ELIAS JIMENEZ ROJAS NO DA IMPORTANCIA A LAS FANTASIAS LIRICO-IMPRESIONISTAS DEL REPORTER DEL DIARIO DE COSTA RICA

Lo único que le interesa y realmente le puede preocupar, es que tergiversen sus palabras los periodistas que llegan a solicitarle entrevistas

En el "Diario de Costa Rica", edición de ayer, apareció un reportaje—entrevista, en el que el periodista ensayaba una curiosa perspicuidad psicológica a lo Souza-Relly, de un detallismo dramático y macabro, en una vano esfuerzo de apérech original por deslealtad, al tratar de hacer literatura de morboso sabor, sacrificando, con deliberado propósito, el respeto que se debe a quien, como don Elias Jiménez, le ofreciera la hospitalidad de su despacho profesional y la cordialidad de su palabra.

Tal salida de tono, de parte del reportero del "Diario de Costa Rica", suscitó en nosotros un sentimiento de protesta que quisimos confirmar y robustecer con las propias palabras que en lo particular quisiera decirnos el señor Jiménez Rojas. Y fuimos a visitarlo a su botica, en las vecindades de la Iglesia de La Dolorosa. Don Elias había salido y tuvimos que esperar unos breves instantes. Minutos después, la figura diminuta y enlutada de aquel hombre eminentemente apareció ante nuestros ojos, como para negar evidencia a las fantasías lírico-impresionistas del reportero de maracas. Aspecto de anticuario, o de saboteo de sótano como Claude Bernard, Palidez de alquimista. Ojos desvalados de estudioso. Modestia reconocida. Palpitación tenue en los labios. Palabra vacilante, pero de exactitud matemática. Fulgurios destellos de pensamiento. Tal nuestra impresión del hombre y de su personalidad viva y destacada.

Don Elias— le dijimos, — no cree usted que debemos desear algo en repudio de esa literatura de nicho—cri de la q' se le ha hecho víctima? De mi parte, nada. Tal vez eso les parece a ellos divertido. Esa es una manera de ver del periodista que ha querido revelar sus impresiones personales de un modo que él cree original. Rafael Cardona, en un hermoso reportaje, dijo, hace algunos años, algo semejante, pero con más donosura. Lo único que sí podría preocuparme es de la falta de fidelidad para transcribir mi pensamiento. Yo no dije que, Einstein por ser matemático no puede hablar de sociología o que no puede ser sociólogo. Dije que Einstein que además de matemático es músico, no demuestra en lo que dice que sea sociólogo. Podría ser sociólogo al mismo tiempo que matemático, pero el caso es que no es lo primero, y eso fué lo que yo dije. En cuanto a Romain Rolland hay cierta inexactitud en la apreciación de la obra de ese excelente escritor que en los comienzos de su carrera merecía toda estimación, pero que luego derivó a ciertas limitaciones perdiendo en méritos apreciables. Parece que yo me referiría, en dicho reportaje, al pacifismo de Romain Rolland por sus novelas de Juan Cristóbal, noticia de las cuales publicó en nota especial en mi revista Eos. En realidad mi cita se refiere al Romain Rolland del MANIFIESTO A LAS NACIONES ASESINADAS en las que se mostraba contra la guerra y dándole la razón a Alemania. — Entonces abandonó a su patria, Francia, para ir a vivir a Suiza. Pero luego él mismo contradujo sus palabras de imparcialidad, en la carta dirigida al poeta alemán Hoffman, cuando el bombardeo y destrucción, en parte, de la Catedral de Reims. El hombre que pretendía mantenerse en el fiel de la balanza, escribió entonces la hermosa y celebrada frase: "Sois los nietos de Goethe o sois los descendientes de Atla?". — Ya en esa expresión revela Rolland su sentimiento de francés, su parcialidad de patriota que siente como suyas las heridas que se infieren a su país. El manifiesto a las Naciones ASESINADAS lo publicó en REPRODUCCION, en la época en que esta publicación tenía un formato grande, y es a ese fruto de la obra del Juan Cristóbal al que yo hice referencia, y no a las novelas por él antes publicadas". Tales fueron, en síntesis, las observaciones que don Elias quiso expresarnos con respecto del portaje publicado en el "Diario de Costa Rica". Conversamos unos minutos más sobre diferentes tópicos y nos despedimos de nuestro distinguido interlocutor, sin sentir la impresión fría y ambigua de su mano como la sintiera el periodista de las revelaciones lírico-impresionistas...

Los pobres candidatos

Nuestra política actual es incomprensible. Y es incomprensible porque aya conservamos un optimismo cívico digno de mejor suerte. Cerramos los ojos ante la evidencia, y los abrimos desmesuradamente cuando queremos abonar, con palabras al menos, nuestra fé de ciudadanos. El fenómeno es curioso en sumo grado. No existe precedente alguno en la historia que se parezca al caso actual de Costa Rica. En la misma Costa Rica nuestra, tan llena de ejemplos inauditos y únicos, no hay parangones que establezca. Vivimos un momento de nuestra historia, que no logramos describir, ni lo logrará nadie, con eficacia lógica.

Desmenuemos en aspectos o en cifras la cuestión. Es necesario que hagamos cuentas claras. Verdad que nosotros podríamos elevarnos hacia disquisiciones metafísicas para explicarnos mejor, pero verdad también que no lograríamos llegar hasta la conciencia de la comunidad. Precisamente, antes de proceder a escribir este artículo, no hemos logrado saber si le prestaríamos un momento la pluma a Aristófanes cuando escribiera Las Aves, o si se le prestaríamos al mismo Esquilo. En suma, no sabemos si se trata de una comedia o de una tragedia. He aquí la descarnada verdad, la verdad innegable y cruel de este momento político.

No escribimos para que se ría nadie, ni para que nadie llorara. Escribimos para decir la verdad.

Don Carlos María Jiménez es un eminente ciudadano que participó en la campaña política pasada, las elecciones. Obtuvo treinta mil votos para adversar la candidatura de don Cleto González Víquez. Perdió, decimos, las elecciones, pero no ha querido perder su condición de candidato, y don Carlos María, con una fe ciega, con un amor puro y sincero, continúa la lucha de hace cuatro años en contra del que, o de los que se le pongan frente a frente. Don Carlos María, visionario de la política, hombre empeñado en las lides del patriotismo y del amor a las Instituciones republicanas, sigue navegando sobre ese mar de los treinta mil votos de entonces, sin perder un átomo de voto, y antes bien con el corazón puesto en el triunfo, porque es necesario SALVAR A LA REPUBLICA. El lo cree así. Su misión está escrita. No se trata de un simple propósito ni de un anhelo antojadizo. Es que en el libro de los destinos de Costa Rica hay una página que lo manda y que lo ordena. HAY QUE SALVAR A LA REPUBLICA. Don Carlos María es el escogido para ello. Y de este modo, y operando sobre esta base, pasan cuatro años de lucha, cuatro años de contienda, sin que nada ni nadie pueda disuadirlo. El sigue siempre con su lema: HAY QUE SALVAR A LA REPUBLICA.

Por su parte, el otro candidato don Manuel Castro Quesada, a su primer regreso de Washington, observa nuestra vida política con ese ojo perspicaz y sabio que se gasta. No le concede a don Carlos María sino una mediana beligerancia. Intenta varias combinaciones. Quiere un frente único, y al fin logra cristalizar ese frente único para SALVAR A LA REPUBLICA. Ese frente único, era su propia candidatura. No comprende don Manuel, cómo es posible que hasta ahora no se hubiera descubierto a sí mismo. En él estaban todas las virtudes con densadas. El era el hombre necesario. Ya era tiempo de que Costa Rica se valiera de sus

prestigios para combatir otras candidaturas innobles y nocivas al país. Ya era tiempo de que SALVARAMOS A LA REPUBLICA. Pero he aquí que en presencia de todo esto, un grupo de capitalistas se juntan, discuten el problema, y no creen en que ni don Carlos María ni don Manuel son llamados a cumplir esa misión de SALVAR A LA REPUBLICA, y le proponen a don Ricardo Jiménez, al viejo ex-presidente, que venga a la lid y se enfrente a estos candidatos por que ante todo, quiera o no quiera don Ricardo, es necesario SALVAR A LA REPUBLICA. Y don Ricardo, el viejo ex-presidente decepcionado, acepta el encargo con un gesto espartano, y se viene desde Cartago, la ciudad tranquila y fría, hasta este San José tumultuoso con el solo propósito de SALVAR A LA REPUBLICA.

Y ya tenemos, pues, a tres candidatos dispuestos a salvar a esta república minúscula, pero curiosa. Nuestros lectores se preguntarán qué significa eso de salvar a la república. Y tiene razón. Vamos a explicarnos. Se trata de que el carlismo, quiere salvar a la república de don Manuel y don Ricardo. Don Manuel a su vez, quiere salvar a la República de don Ricardo y don Carlos María y finalmente don Ricardo quiere salvar a la República de don Carlos María y don Manuel. Lo que venimos diciendo es una verdad como un templo. Es una verdad un poco cómica. Pero esa es, según los políticos de hoy, la campaña electoral. Que quiza de todos ellos logrará sacar triunfante el lema de SALVAR A LA REPUBLICA? Cualquiera o ninguno. El que triunfe. Mientras tanto, por salvar a la república nos estamos despedazando. Oímos conferencias por radio, discursos, palabras y más palabras. Leemos hojas sueltas, reportajes, diálogos y cuanto se puede escribir. Y lo que oímos es lo contrario del lema legendario. Se trata de ir uno contra todos o todos contra uno. Es un mercado de insultos y de demuestos, porque es necesario salvar a la república. Y en este momento, detenemos el correr de la pluma. No desentencamos al público todavía. Aun falta un factor muy importante. Falta una falange grandiosa, patriótica y enérgica. Aparecen los neutrales en contra de todos estos candidatos, con el afán laudable y elevado de SALVAR A LA REPUBLICA. Allí están trabajando en el silencio coaventual del neutralismo. Pero el propósito es tan firme como el de los otros candidatos que se desgarran día a día a la luz del sol. HAY QUE SALVAR A LA REPUBLICA.

Y lo más trágico de esta lid, es que por salvar a la república ya existen amagos de que se hunda para siempre.

Entonces, preguntamos nosotros, ya tomando en serio esta comedia política, por qué causan no salvamos en verdad a la república? Por qué no dejamos a un lado a todos estos buenos y eminentes ciudadanos que existen solamente porque están comiendo los unos de las carnes de los otros?

Qué impide a cualesquiera de todos ellos el dejar libre el camino de la república?

Si en verdad quieren salvar a esta nuestra amada Costa Rica, que se aparten a tiempo y que se alejen con sus intereses políticos, para que venga el santo advenimiento de un nuevo día para nuestra república. Lo único que puede salvarla es la nupura en mitad de la noche en que vivimos. Estamos a las tres de la mañana de una noche te-

nebrosa, y quieren impedir que amanezca.

Llamemos a todos estos políticos a cuentas. Que nos digan la verdad de sus intentos. Y si es cierto que aman a la patria, y si es cierto que quieren el bien de la república, y si es cierto que quieren ver a Costa Rica surgir de entre las luchas partidarias, que se nieguen todos ellos a seguir representando la comedia de la política con esas popularidades de listas y de papeles impresos.

Que don Ricardo no sea presidente una vez más.

Que no lo sea don Manuel Castro.

Que no lo sea don Carlos María.

Solamente así, salvaremos a la república.

La república se salva no de don Manuel, ni de don Carlos, ni de don Ricardo. Se salva por que al desaparecer ellos, desaparecen las innobles pasiones, los odios, los rencores que ahora nos llevan lentamente por el despenadero de la muerte.

El momento es trágico y es cómico, hemos dicho. Y así es la verdad.

Grupos contra grupos, nombres contra nombres, son los que ingendian al país, son los que lo desprestigian, son los que lo mancillan.

Ya es tiempo de que vayamos por caminos rectos de idealismo y de prosperidad. Ya no caben las luchas negativas y odiosas. Don Ricardo Jiménez aceptando la candidatura para que el país no caiga en manos de Castro Quesada, y Castro Quesada ofreciendo su cadáver para que no llegue don Ricardo, son simplemente ridículos, son simplemente pretensiosos.

No señores: Costa Rica con don Ricardo o sin él, con don Manuel o sin él, será siempre Costa Rica.

Ya nadie cree en estas campañas de matonismo. Ya nadie cree en estas campañas de sacrificio. Somos afortunadamente un pueblo redimido, y ya vivimos en la tierra prometida. No queremos ver ni a Moisés con duciendo a su pueblo, ni mucho menos a Cristos Modernos enseñándonos su cadáver en los dos maderos de una cruz.

Estamos a tiempo todavía de volver a la realidad. En un próximo artículo, continuaremos este estudio político.

ANATOLIO HAMLET

NOTA.—Por un espíritu inquebrantable de hospitalidad y libertad periodística, publicamos este artículo.

El Gran Hotel Costa Rica

tiene el honor de invitar a su selecta y numerosa clientela al

Te Danzante de Gala

que en honor del Cuerpo Diplomático dará en sus salones el

15 de Setiembre

en curso, en conmemoración del 110 aniversario de la Independencia de Costa Rica

San José, setiembre 12 de 1931

Orquestas: Barquero y Repetto

NUESTRA SOCIEDAD



SRITA. MARTA MONTERO

quien contraerá nupcias mañana con el caballero don J. Rafael Acuña

BAILE EN ALAJUELA.

Grandes preparativos se están llevando a cabo con el propósito de verificar un baile de campesinas, que tendrá lugar en la ciudad de Alajuela en el salón de la biblioteca del instituto, con el fin de celebrar el ciento diez aniversario de nuestra independencia. Esta gran fiesta social se efectuará el lunes catorce de setiembre.

Para este gran acontecimiento social, han aceptado el cargo de receptoras las señoras doña Nelly

de Martínez, doña Teresa de Saborio, doña Austelina de Vargas, doña Consuelo de Fernández, y las Sras. Fidelina Porras, Angela Jiménez, René Cabezas y Adriana Chavarría.

Este baile, por los preparativos que el comité organizador lleva a cabo sin duda alguna superará todas las fiestas sociales hasta la hora celebradas en Alajuela. Nuestras damitas, vistiendo el típico traje de campesinas, con todo el encanto de nuestro pueblo, serán la nota sobresaliente de la fiesta.

Felicitemos a los organizadores, augurándoles mucho éxito.

VIAJEROS.—

Hoy ingresará a esta capital, procedente de los Estados Unidos, el doctor don Eduardo Salazar, gerente de las compañías eléctricas. El señor Salazar estará en esta capital por pocos días, pasando luego a Colombia. Le presentamos nuestro atento saludo de bienvenida.

ENFERMO.—

Se encuentra enfermo desde hace algunos días el estimable caballero don Gabriel Vargas. Le deseamos al conocido agricultor, una pronta y completa mejoría.

BAILE EN LIMON.

El próximo lunes en el salón municipal de Limón, se verificará un simpático baile social organizado por el club sport Barcelona. Este baile por el cual reina gran entusiasmo, será amenizado por una de las principales orquestas de esta capital.

PARA LOS ESTADOS UNIDOS

Para los Estados Unidos parten próximamente nuestro distinguido amigo el ingeniero don Rafael Weith Alvarado y su bella y simpática hermana señorita Dita Keith Alvarado. La señorita Keith Alvarado va con el fin de terminar sus estudios en uno de los principales colegios de la ciudad de Nueva York. CRITICA les desea un venturoso viaje a los hermanos Keith Alvarado.

VIAJEROS.

Parten mañana para California el caballero don Max Koberg y su estimable señora esposa doña Mercedes Koberg de Bolandí a quienes acompañará la señorita Amelia Esquivel. CRITICA les desea un venturoso viaje.

EL LIBERTADOR BOLIVAR.

Programa de la inauguración de la estatua del Libertador Bolívar el 15 de setiembre próximo a las diez horas.

1.—Descubrimiento de la estatua

Origen de Puntarenas

Esta leyenda tica, a la muy insigne educacionista e intelectual chilena, Gabriela Mistral.

Fué acaso en un ensueño, que Dios en sus altares mantuvo, al ver sus obras magníficas y buenas, cuando una idea sublime de áureos luminares, llenó su mente, y dijo: "¡Sosiégense los mares, y surge de las aguas, ciudad de Puntarenas!"

Obedecieron luego los mares, y al instante tornáronse sus ondas tranquilas y serenas; y ante el Poder Supremo, que hoy vive palpitante, se vió sobre "El Pacífico", cual un jardín flotante, la bella y soberana ciudad de Puntarenas. El sol, al contemplarla, prendió sus mil fanales; la brisa trajo músicas melódicas y amenas; y aquí pensil sembrado de conchas y corales fué luego un Paraíso, do al alzáronse triunfales los múltiples portentos de Dios, en Puntarenas.

Irgulóse el cocotero! Lo mismo, la Natura tendió verdes alfombras por todas las arenas; los típicos manglares vistieron su hermosura, brillaron en el cielo prodigios de pintura y mil efectos raros de luz en Puntarenas.

Entonces, pos los aires volaron las gaviotas cruzando, en las alturas, las nubes de luz llenas, mientras en las palmeras, de procedencia ignota, posáronse mil pájaros, para elevar sus notas y líricos arpegios, a Dios y a Puntarenas.

Y Dios, ya satisfecho, sintiéndose admirado ante el Poder de El mismo, tendió sus manos buenas, y viendo que del seno del mar había sacado una obra prodigiosa, le dijo al mar: "¡Cuidado!" — "¡Y tú, bendita seas!" — Le dijo a Puntarenas. . . .

CARLOS SOTO MONGE

Puntarenas, C. R. Setiembre de 1931

POR SUPLICA DE VARIAS PERSONAS HE POSPUESTO LA PUBLICACION DE NOMBRES,

concediendo un corto plazo para el arreglo de las cuentas pendientes con el Garage.

Noe Alfaro

- 1.—Por el señor presidente de la república y honores militares.
- 2.—Hinnos nacionales de Costa Rica y Venezuela.
- 3.—Discurso del representante del poder ejecutivo.
- 4.—Colocación de las coronas de los supremos poderes, del cuerpo diplomático etc.
- 5.—Plantación de un árbol conmemorativo por el señor presidente de la república.

Durante la ceremonia, dos aeroplanos de la Panamerican Airways dejarán caer flores sobre el monumento.

LA CELEBRACION DE LOS DIAS PATRIOS EN EL GRAN HOTEL COSTA RICA

Desde su fundación, el gran hotel Costa Rica se ha destacado como el centro más chic, de reunión de nuestra sociedad. Entre el hotel Costa Rica flota la atmósfera de ciudad grande, de un centro cosmopolita.

Los días patrios, van a ser celebrados en el Costa Rica, con sus tiosas fiestas que serán siempre recordadas en los anales sociales de la capital.

Hoy sábado, dará comienzo a los grandes festejos la llegada de gran cantidad de turistas, a las cuatro será el cocktail danzante, después habrá comida concierto a menizada por la orquesta Repetto

Socorro Hernández. Desamparados, 11 de Sep. de 1931

Club Internacional de Costa Rica

BAILE 14 DE SEPTIEMBRE, 1931

Se suplica a las personas que hayan recibido la CIRCULAR que les anuncia esta fiesta, se sirvan pasar a la Tesorería (Oficina de ALBERTO ARAGON) a cubrir la cuota y manifestar los nombres de las damas y señoritas de sus respectivas familias que asistirán al baile, para exten derles la tarjeta de invitación.

CUOTAS:—Caballeros socios del CLUB INTERNACIONAL y del SAN JOSE ATHLETIC CLUB \$ 7.00
Caballeros invitados, no socios de los Clubs dichos " 14.00

Notas:—1) Al llegar a la Tesorería no se le olvide llevar, consigo, la CIRCULAR.
2) Hasta las 5 p. m. del 14 de Setbre. corrante estará abierta la Tesorería.
3) POR NINGUN CONCEPTO se recibirá dinero a la entrada del baile.

EL COMITE

Bertrand Henry Roe Luis A. Carazo Juan M. Castro Dobles
Mario Fernández P. Francisco M. Esquivel H.

CRONICA DE HOLLYWOOD

Cuando Ernesto Vilches se preparaba para filmar su última película con la Metro Goldwyn Mayer, CHERI BIBI, se dio cuenta de que necesitaba un niño para completar su elenco.

No era fácil encontrar una criatura de las condiciones que el actor exigía.

Según el argumento, el muchachito no debía pasar de cinco o seis años; pero el adaptador de la obra (quien sin duda no había tratado nunca con niños) le había puesto un papel demasiado complicado para esa edad; el niño, pues, debía ser muy inteligente y tener la comprensión de una edad superior a la indicada. Tenía además que ser fino, distinguido con ese aire de pajeito que caracteriza a los niños de buena cuna.

Además y esto era lo más difícil, debía haber alguna semejanza física entre la criatura y el actor o actriz de quienes el infantil artista debía aparecer como hijo. Tan pronto se supo que Vilches necesitaba un muchachito para esta película, la casa del actor se vio asaltada por una romería de madres y padres que traían a sus vástagos, vestidos con la ropa dominguera y bien afeitados para que conquistaran la preferencia del maestro.

Pero en el cuarto de trabajo del actor, en el cajón de un mueble, había una fotografía de un niño encantador, que una tarde acompañara a sus padres a casa de Ernesto Vilches; una persona de la casa recordó aquella fotografía y la presentó al creador de "Cheri Bibi", quien inmediatamente se quedó encantado del pequeño personaje.

Al día siguiente el maestro llevaba en su automóvil al pequeño Max a los Estudios de la Metro Goldwyn Mayer, donde su infantil encanto le captó inmediatamente las simpatías de los directores quedando desde ese momento incluido en el elenco de esta producción, que es la mejor de todas las que haya producido hasta ahora la Metro Goldwyn.

Cuando la primera actriz, la conocida y admirada María Ladron de Guevara vió al pequeño que debía aparecer como hijo suyo en la pantalla, le besó cariñosamente encantada de la criatura y del notable parecido que le encontró con ella misma.

Max, que por sus pocos años aún no sabe leer (al menos el castellano) oyó la lectura de su parte de labios de sus padres y muy luego, dominó su papel, actuando maravillosamente ante la cámara, con una soltura como si toda la vida (su corta vida) hubiera hecho lo mismo.

El niño fue toda una revelación para los directores de la Metro Goldwyn Mayer, quienes advertidos de que el niño había igualmente los dos idiomas, ha pensado en él, para que haga la misma parte en la versión en inglés de la obra, donde John Gilbert actuará como estrella.

(Pasa a la página 4)

Dr. Edgar J. Pinto H.
CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de París
Radiografía Dental
Horas de 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Oficina Pasaje Chacón frente Almacén
Robert -:- Teléfono 3155 -:- Apartado 552

Agencia RODRIGUEZ-PIZA

— LOCAL PIZA E HIJOS —

PASE A OIR LOS FAMOSOS RADIOS

"General Motors" y "Victor"

VICTROLAS de todo precio y tamaño

Pase a oír también los nuevos discos VICTOR y COLUMBIA que hemos recibido

EN ESTA SEMANA RECIBIREMOS EL FAMOSO DISCO DE LA PELICULA

.. "SU NOCHE DE BODAS" ..

Encárguenos el suyo llaman do al teléfono No. 2238

Nos hacemos cargo de toda clase de reparaciones de Victrolas y radios

Si su Victrola o Radio no funciona bien, avisenos por teléfono y le enviaremos nuestro experto. Podemos asegurarle que quedará muy satisfecho del trabajo y del precio.

LA LLEGADA DE UN VERDADERO SURTIDO DE REPUESTOS PARA AUTOMOVILES ES CAUSA DE GRAN ALEGRIA PARA LOS DUEÑOS DE AUTOMOVILES

Tan pronto como ha circulado la noticia de que al almacén de don José María Arce llegó un gran surtido de repuestos de automóviles para todas las marcas, se ha notado una gran alegría entre los propietarios de automóviles, y han ocurrido inmediatamente a ver esta gran novedad. Parece mentira que esta noticia haya causado tan grande expectación, porque a nadie se le ocurre que un repuesto de auto es motivo de satisfacciones. Sin embargo, los hechos han demostrado lo contrario. Eso de poseer un automóvil, quererlo usar y no poder usarlo por la falta de un insignificante repuesto a veces, es lo más molesto que puede haber. No se puede hacer la pieza tal Hay que enviarlo a la reparación, vez, y resulta que las dificultades son tantas que hay momentos, en que se piensa hasta en desprenderse por cualquier cosa del auto que ha costado mucho dinero y que sobre todo es el placer de la familia.

Ahora no puede ocurrir eso. Ahora tenemos en el almacén del

almacén Arce, pero en cambio hay repuestos para todos y no hay tiempo que perder en falsas reparaciones.

Nosotros felicitamos a don José María por su acierto y especialmente a los dueños de automóviles quienes ya no pasarán dificultades.

Oportunamente haremos una visita también nosotros a este almacén para ver ese enorme surtido de repuestos. Debeparecer como una fábrica en desorden. Cientos de automóviles en sus cien mil diversas piezas.

ROAD - HOUSE - CLUB
CARRETERA DESAMPARADOS
CENAS DANZANTES
TODAS LAS NOCHES
ORQUESTA LOS MELODIANS

UNA COMISION DE ALAJUELA VISITO AL SRIO. DE FOMENTO

El miércoles de esta semana, tuvo a visitar al señor ministro de fomento, una comisión de Alajuela que integra la nueva junta del Corazón de Jesús. El objeto de tal visita era conseguir con el señor secretario de estado un pequeño auxilio consistente en arena y piedra para emplearlas en los trabajos de construcción que la junta llevará a cabo en breve.

Como era de esperarse, dada la gentileza del señor Mayorga Rivas, prometió a la expresada junta ayudarla en lo que se le solicitara. — Los visitantes desde luego salieron muy agradecidos de la finca y atención del señor ministro que demuestra verdadero interés por todo lo que se relacione con obras de fomento en el país.

PROXIMA TEMPORADA INTERNACIONAL DE FOOT-BALL
EL EQUIPO CAMPEON DE MEXICO
MARTE
VERSUS
Equipos Nacionales
El "Marte" llegará el 18 del corriente.

"Crítica"

Directores: RAMON CALDERA, ANTONIO ZELAYA

Administrador: ARTURO FONSECA

Teléfonos: Dirección 3240 -- Administración 2134

Nuestro Presupuesto

No parece sino, que nuestro presidente de la república, fuera uno de esos mandones ignorantes, que hubiera llegado al poder por uno de tantos azares de la fortuna, y no por ser uno de los hombres más ilustres de nuestro país, como en realidad lo es. Y digo esto porque enviar un proyecto de presupuesto para el año próximo con la fabulosa suma de veintiocho millones doscientos mil colones, no demuestra sino, un verdadero desconocimiento de la situación porque atraviesa nuestro país.

A mi juicio, lo que el presidente ha querido es, salvar su responsabilidad, que el pueblo de Costa Rica piense que don Cleto quiso proporcionarle las mismas comodidades que han tenido sus empleados en las épocas de bonanza y que si el presupuesto se redujo son otros los culpables de ello; pero el señor González Viquez al vida que la parte sensata del país lo que falta en su procedimiento es su falta de energía para afrontar los problemas nacionales, ya que este de la economía es uno de los que exige gran atención por el momento, para evitar un mayor desastre del que hoy confronta su gobierno.

Todos los países de la tierra atraviesan por una situación económica difícilísima; pero todos procuran nivelar sus presupuestos por medio de la economía; así hemos visto como Mussolini dió el ejemplo haciendo una rebaja general en sus gastos, Estados Unidos corta de un tajo una millonada también; Inglaterra se propone suprimir seiscientos millones de dólares; y MacDonald al dirigirle una carta al partido laborista del que era jefe hace cuatro días dice, entre otras cosas: "Sé que mi conducta será mal interpretada por muchos." Sabía que sería objeto de críticas y abusos, pero sé también que el interés de

la nación, que es mayor que el de los individuos o de los partidos, se encuentra en peligro".

Y siguiendo el sabio criterio del ministro inglés, hemos leído en los cables de hoy lo siguiente: Londres, 11. — El premier informa a la cámara de los comunes que como una medida de economía, el R-100, se dará a comisión y probablemente sea vendido. El aeropuerto de Carlington y los grandes mástiles de anclaje y de otros uertos aéreos del imperio, serán desmontados".

El punto principal de la política del gobierno inglés de coalición nacional consiste en saldar los presupuestos reduciendo los gastos y aumentando los impuestos. Aquí ya se han aumentado los impuestos, ahora está en tramitación el último que lo constituye el de la cédula personal; pero el gobierno no pretende reducir sus gastos, como lo ha demostrado al formular el presupuesto del año próximo, invocando para ello razones tan infantiles como desprovistas de la visión de un estadista de verdad.

Y para mayoría de males nos encontramos con que en las actuales circunstancias los miembros de la cámara legislativa están ligados a los diferentes partidos políticos, que será un obstáculo para que procedan en la forma leal y correcta que lo han hecho los hombres de Inglaterra, como Mac Donald cuando dice: "Sabía que sería objeto de críticas y abusos, pero sé también que el interés de la nación, que es mayor que el de los individuos o de los partidos, se encuentra en peligro". Si nuestros diputados siguen el ejemplo de ese hombre superior de Inglaterra rebajando ese fantástico presupuesto hasta una suma razonable que pueda equilibrar las entradas con las salidas del erario, obtendrán el mayor aplauso de sus conciudadanos; pero si en

GRAN HOTEL COSTA RICA

BAILES Y CENAS

LOS DIAS 13, 14 Y 15 DE SETIEMBRE

TES DE GALA
los días 13 y 15 de Setiembre

Cenas a la Carta
Comidas Danzantes los días 13, 14, 15 Setiembre
Menús de lujo

Cenas Corrida
C 9.00
Con vino Burdeux (Blanco o Tinto)

MENU
Consomé
Potage
Pescado
Ponche
Pavo
Tamales
Pollo
Kosbeef
Helados
Postre
Café

Orquestas:
REPETTO y BARQUERO

vez de salvar los intereses de la nación procuran salvar los suyos propios o los de sus partidos, lo que obtendrán será el estigma de desleales, que le lanzarán sus representados, ya que no han sabido corresponder a la confianza dada por el pueblo al elegirlos miembros del poder más alto de la república.

Manuel J. Grillo.
San José, 11 de setiembre de 1931

El próximo lunes se reunirá la Cámara de Cafetaleros

El próximo lunes, a las cinco de la tarde, los miembros de la cámara de cafetaleros se reunirán en el local de costumbre, frente a LA TRIBUNA. En esta reunión se discutirán asuntos de trascendencia importancia relacionados con los mercados cafetaleros de Londres y Berlin. También se discutirán algunos informes enviados por nuestros consules en el exterior y sobre el flete de transporte del café.

EN LA CARROZA DEL GRAN HOTEL COSTA RICA

QUE IRA EN EL GRAN DESFILE DE LAS ESCUELAS DE LAS 10 DE LA MAÑANA EN ADELANTE, EL LUNES 14 DE SETIEMBRE



presente Ud. el Cupón adjunto y le darán **Absolutamente GRATIS** EL Famoso **DULCE TICO** ESTE DULCE SERA LA DELICIA DE TODOS **PRUEBELO Y SE CONVENCERA** Ya hemos dicho que este dulce es la legítima ambrosía de los dioses

CUPON

VALE POR UN **DULCE TICO**

PRESENTE ESTE CUPON EN LA CARROZA DEL HOTEL

RECORTE EL CUPON HOY MISMO Y GUARDELO PARA USARLO EL LUNES 14

TREJOS HNOS.

LITOGRAFIA - TIPOGRAFIA - LIBRERIA - PAPELERIA

CRONICA DE TOKIO

LA FIESTA DE LAS ALMAS

Todos los años, a mediados de julio, los japoneses consagran tres jornadas a la recepción de los espíritus de los parientes fallecidos. Trátase de las fiestas budistas de la O-BEN que remonta, según parece, al año 677 D. J. Estas fiestas fueron imaginadas por un discípulo de Buda, cruelmente afligido por la muerte de su madre adorada, y que no podía admitir la idea de no volverla a ver. Después de tres cuartos de siglo, el emperador Shomon, generalizando la idea, recomendó a su pueblo celebrar esta fiesta de devoción con todos los antepasados de la familia.

Los vivos desde hace más de 1200 años, tienen la creencia que sus parientes fallecidos conservan respecto a ellos un benevólo interés y vienen todos los años para una visita de tres veces veinticuatro horas, para ocupar pasajeramente su puesto en el hogar familiar. Así se perpetúa, viviente y palpitante, el recuerdo de los muertos, y en particular de aquellos que se amaron y conocieron.

En primer lugar, conviene preparar el hogar de forma agradable para las almas. El jardín, como el interior de la morada son cuidadosamente limpiados, consagrando especial atención al altar de la familia, porque este será el lugar elegido por los espíritus en viaje, para alojarse. La hoja dorada del tulo sagrado, perfectamente sacudida, recibe el precioso depósito del Buda de bronce al cual han hecho un atento tocado. En la tableta próxima, están insertos

los nombres de los esperados visitantes.

El 12 de julio, al ponerse el sol, todo debe estar terminado, porque es durante el crepúsculo cuando los difuntos abandonan sus sepulturas para venir a la morada que habitaran antaño.

En las campañas, en donde la tradición es aun respetada, cada niño, con una pequeña linterna en la mano, va a buscar al cementerio del lugar las almas de sus antepasados fallecidos, para conducirlos al hogar doméstico. Y si, al regreso, algún mozo corre demasiado aprisa, la hermana o el hermano mayor le llama inmediatamente al orden: "No vayas tan corriendo, ya sabes que la abuelita se cansa".

El resto de la familia sale al encuentro de los espíritus: a la entrada de la casa, una pequeña fogata encendida por el más anciano de los miembros de la familia con ayuda del esclavo y el pedernal, pues su chispa, según la tradición, constituye el fuego más puro. La llama de la bienvenida no tarda en elevarse en los cuatro costados del lugar.

Un cubo de agua es también preparado cerca de la puerta de entrada, para que los visitantes puedan refrescarse los pies, porque la marcha desde el cementerio ha podido recalentárselos.

Pero he aquí a los niños y a los acompañantes. "Por fin habéis llegado!" exclama el ama de la casa. "Os damos la bienvenida..." "Se entra en la casa formando dos filas, entre las

cuales se dejó un espacio libre para los antepasados. Y tras haber visitado las habitaciones en que los difuntos solían permanecer cuando estaban en vida, la familia se dirige ante el altar doméstico y procede a la ceremonia de la comida de la noche. Naturalmente se han preparado los manjares preferidos de los desaparecidos. Y no se debe ocupar un puesto alrededor del altar familiar de no llevar traje nuevo, tanto en lo que respecta a los criados como a los dueños de casa.

Durante los tres días del O-BON las luces quedan encendidas dentro de la casa y en los cementerios luce una linterna de papel blanco sobre cada tumba.

Puertas y ventanas quedan abiertas de par en par para que los huéspedes puedan circular libremente. Son tres días de benevolencia, de caridad y de alegría, durante los cuales ningún ser vivo debe ser destruido, sea pájaro, pescado o insecto.

La noche que precede al cuarto día, la familia se reúne delante del altar, y se procede a la despedida.

Los manjares ofrecidos a los invitados espirituales no deben ser consumidos por los vivos, y son objeto de una ceremonia en cantadora en las localidades ribereñas. Servidos en hojas de loto, se les coloca cuidadosamente sobre un cañizo de bambú formando como un barquito, y que debe sobrenadar algunos minutos. En medio de este aparato, un pequeño ar de yerba o de madera sostiene un farolillo minúsculo de papel blanco.

Ha llegado la hora de la separación. Los habitantes del lugar avanzan en las sombras aun espesas hasta la crilla del río. Al despuntar el día todos los cañizos flotan con su carga, para desaparecer al poco tiempo o seguir su rumbo aventurado, con gran recogido de los pajarricos hambrientos.

Como todas las fiestas de larga fecha, la del O-BON ha evolucionado, degenerando en las grandes poblaciones en un espectáculo vulgar... con fuegos de artificio, y con ocasión de la cual los amigos se hacen visitas y se ofrecen pequeños regalos... El occidentalismo va aniquilando rápida y lamentablemente las bellas tradiciones del pintoresco Japón.

El grito en la secretaria de gobernación por la venta de licor en las cafeterías, barberías y otros conventos; solo estos reverendos emborrachadores quieren ser los del negocio del guarito que a pesar de la cantidad de agua que le añaden calienta la sangre, produce un escosor y un placer.

Del agua y lo de la venta después de las horas que señala la ley no le dijeron los quejosos nada a don Fabio.

Señor jefe de M. Público.

Ha leído usted las valientes declaraciones de don Otilio Ulate, hechas ayer en este mismo vespertino? — Pues la vindicta pública lo exige a tomar parte activa en este escandaloso asunto dar con los delincuentes en las máximas penas como todo ladronzuelo vulgar. — Sin embargo, si los pecaminosos son descamisados adelante con el proceso, pero si son señores de los que viven como la rémora vejatando a título de su "gerarquía" geneológica no hay para qué pedir satisfacción de los delitos — en el primer caso es una desvergüenza, en el segundo una tragedia. Ya roeaban nombres a medio tono como la nota de un tango mulóngon.

Honrosa visita.

Según LA TRIBUNA, avisado de San Salvador que para Costa Rica embarcó el eminente timador Claudio Martino, José Sánchez y Eduardo Benavides, tres nombres distintos y un sólo ladrón verdadero. — No faltará quien le ofrezca una "villa" y la oportunidad de conocer los componentes de la "hermandad" de chauchulleros y que casualidad... viene por el Pacífico, habrá leído la CRITICA de ayer?

MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Maria Cecilia Vargas; María Ruth, de Ramón Alvarado y Ana Muñoz; Cecil, de Cecil Underwood y Felicia Guevara; Viriem, de Pedro Calvo y Amelita Retana; Jorge Antonio Calvo; Humberto, de Miguel Ángel Quesada y María Ortega; Edwin Fonseca; José Roberto, de Emilio Ramírez y Concepción Arguedas.

Tipos de cambio

Nueva York 4005
Londres 1950
París 1162
Barcelona 10375
Midiá 10214
Basilea 10790
Bruselas 10560
Berlín 10980
Amsterdam 1630

Servicio nocturno en el hospital

El servicio nocturno en el hospital de San Juan de Dios, de las 5 p. m. a las 8 a. m., de hoy en adelante hasta el día 19 del mes en curso, estará a cargo del doctor don Jorge Vega Rodríguez.

Pasaportes

Elena Echeverría v. de Revelo, costarricense, para Estados Unidos; Virginia Campos González, costarricense, para Estados Unidos; Federico González Lahmann, costarricense, para Estados Unidos.

Defunciones

Jorge Calvo, de 4 meses, de San José; Andrés Loria Bautista, de un año, San José; José Mora Mora, de 21 años, Orotina; Inmortalizado Alvarado Garro, de San Jo

sé; Manuel Velásquez Cerdas, de 42 años, San José; Francisco Hidalgo Fallas, de 65 años, Aserrí; Celina Garro Cordero, de 54 años, Limón.

Servicio de anestias

El servicio de anestias en el Hospital de San Juan de Dios, de las 8 a las diez de la mañana, y de hoy en adelante hasta el día 19 del actual, estará a cargo del doctor don Ricardo Marchena.

Visaciones

Roberto Trujillo, mexicano, para Panamá; Renato Gandolfi, italiano, para Panamá; Manuel Montejo, americano, para Estados Unidos; Lillia O. de Montejo, americana, para Estados Unidos; José García Suárez, español, para Panamá; Luis Valle Riestra, peruano, para Panamá.

Despacho de correspondencia

Hasta las siete horas de mañana se recibirá correspondencia para Habana, Estados Unidos, Canadá y Europa, que conducirá el vapor Calamarea.

Entradas en el hospital

David Flores Sánchez, de Curridabat; Josefa Segura, de San José; María Campos Segura, de Tibás; José León Garro, de San José; Alberto Ulloa Quesada, de San Pablo de Puriscal; Salvador Solís Vargas, de Escazú; Clara Cornejo Fernández, de San José; Luis Centeno, de Alajuela; Emiliano Durán Chanto, de San Pedro de Montes de Oca; Juan Rafael Vargas, de San José; Clementina Mora González, de San José; Pastor Vizaño, de Santa Ana.

Notas de Guadalupe

LA CENERIA.

Ya está la población guadalupana consumiendo el agua de los nuevos tanques recientemente construidos, ahora se prosigue la tubería hasta abastecer de agua a los distritos de Calle de Blancos y San Francisco, y a la vez se están quitando los tubos de la cacería viejapara aprovecharlos en esa sección.

LA CARRETERA SAN JOSE CORONADO.

Se nota un entusiasmo sin límites por la construcción de este camino, que beneficiará grandemente esta población y la d San Vicente de Moravia y los vecinos indientes, se esfuerzan por colocar los bonos correspondientes de las tres poblaciones para dar principio a los trabajos en cuanto este ya el dinero listo.

EL CEMENTERIO

Continúan siempre adelante los trabajos, que se llevan a cabo en este lugar sagrado; ahora con el escape que se le puso alrededor de las bóvedas le da un aspecto muy elegante a ese lugar. También se colocará muy pronto una cruz de mármol frente a la capilla que hay allí recientemente construida y se continuará el trabajo para alinear debidamente, las bóvedas que aun quedan dispersadas.

POLITICA

Ya se siente en esta ciudad en pleno apogeo la política en los diferentes clubs, se nota mucha animación, y según la opinión general en todos los distritos y el centro el Ricardismo domina más

Corresponsal.

LA ESCUELA PARA TODOS Y TODOS PARA LA ESCUELA

Gran Feria de la Independencia en el Edificio Metálico los días 12, 13, 14 y 15 de Setbre.

El producto de esta Gran Feria Escolar se dedicará al mejoramiento de las escuelas de San José; por esa razón esperamos el apoyo decidido de todos los padres de familia de la Capital.

EL COMITE:

ATILIA MONTERO — MARIA DE LOS ANGELES CARVAJAL — MARTA SANCHO — FELIX ACUÑA — ANDRES BOZA CANO

SABADO 12 DE SETIEMBRE — Apertura de la Feria, a las 7 p. m.

DOMINGO 13 — Carreras de Cintas, a las 9 horas, frente al Edificio Metálico. La inscripción cuesta @ 2.00 y debe hacerse en la Junta de Educación, en el mismo edificio. Hay 15 cintas obsequiadas por el Patronato de la Escuela Juan Rafael Mora. A la 1 de la tarde, se abre la feria; hay toda clase de diversiones; bailes de fantasía para niños y salón de bailes para adultos.

LUNES 14 — A las 10 a. m. Gran desfile de carrozas. Todas las 18 escuelas de la capital presentarán por lo menos, 25 carrozas, que desfilarán de la plaza de la Artillería hacia el Parque Nacional. A las 6 p. m. se abre la Feria.

A las 8 de la noche, gran concurso de filarmonías que se disputarán dos medallas: una de oro y otra de plata. A las 11 de la noche, Gran Retreta de Gala, en la cual se ejecutarán todos los himnos de Centro América. La entrada a esta retreta costará @ 0.50, pero el número de cada uno da derecho a participar en la rifa de radios que se hará esa misma noche. El Himno de Costa Rica ejecutado por la Banda Militar saludará a las 12 de la noche el día glorioso de nuestra independencia.

MARTES 15 — A las 8 de la mañana. Saldrán todos los equipos de Sport uniformados, hacia la Sabana. En el Lago de los Niños, a las 8 y 30, gran regata a cargo del caballero don Roberto Echeverría. Las inscripciones deben hacerse a él directamente.

A las 10 a. m. Gran Match de Foot-Ball. A la 1 de la tarde se abre la feria, hasta las 11 de la noche.

No deje de asistir. El Comité espera su importante colaboración y a la vez deja trazado el camino para celebrar dignamente nuestra Independencia: ayudando a la escuela costarricense.

Llegan cincuenta turistas al Gran Hotel Costa Rica

En el curso del día de hoy han llegado al gran hotel Costa Rica más de cincuenta turistas, y se preparan en su honor numerosas fiestas de las que tanto entusiasmos despertarán en nuestra sociedad, por hacerse en ellas verdaderos derroches de buen gusto y por constituir las mismas una de las más vivas formas de convivencia social.

En otra parte de esta edición damos cuenta detallada y minuciosa de las simpáticas fiestas que se desarrollarán en los amplios y lujosos salones del Gran Hotel Costa Rica, en la noche de hoy, en el día y noche de mañana y particularmente el martes que es

Crónica...

(Viene de la página 2)

En Hollywood ha surgido, pues, el "Jackie Cogan" hispano, y no sería raro que muy pronto, cuando la cinematografía en castellano haya tomado mayor incremento, los escritores hagan argumentos especiales para este actor infantil que empieza a brillar con luz propia en la constelación de los astros cinematográficos de Hollywood.

No solamente la prensa hispana se ha ocupado con calor de este chico admirable, sino también los periódicos americanos de la localidad. Max, venezolano, aun cuando nacido en Cuba, se ha hecho muy popular, diariamente el correo le lleva gran cantidad de cartas y su padre ha tenido que tomar un Secretario Especial para el despacho de correspondencia del pequeño astro y para satisfacer a los numerosos pedidos de fotografías.

Observando la fisonomía del muchachito, se advierte inmediatamente la inteligencia que brilla en sus ojos grandes, serenos y grises en su infantil candor, la pureza de líneas de sus facciones, revela la aristocracia de su abuelo; hay en su pequeña persona una distinción innata que hace pensar al verlo en los príncipes de hoy.

Max no se ha deslumbrado con su nueva categoría de estrella cinematográfica, sino que muy contento, después de terminada la película, ha vuelto a la escuela, donde sus compañeros, al verle regresar a su banqueta escolar, le miran con cierto respeto y admiración, pareciéndoles que su antiguo compañero lleva ya en sus sienes la aureola luminosa del triunfo y del arte.

No podía haber hecho mejor debut en la carrera cinematográfica el pequeño Max, que llevado de la mano de Ernesto Vilches, a quien ha correspondido introducir al chico.

Esperamos y no dudamos ni un momento que en el alma de este niño tan bello, tan puro y lleno de candor, nazcan lindas y perfumadas las flores del agradecimiento para maestro que lo ha iniciado en esta carrera de luz y de engrandecimiento.

Visita a la Exposición de Esparta

Un grupo de alumnos de la Escuela de Agricultura, acompañados por el profesor don Ricardo Gillet, partirán mañana, en el tren ordinario, rumbo a Esparta, con el fin de visitar la exposición agrícola, ganadera e industrial instalada en ese lugar, en el local de la escuela pública.

@ 1.00

Los Teatros han rebajado empleados
Los Teatros han rebajado los sueldos
Los Teatros han disminuido

sus ANUNCIOS

TODO POR CAUSA DE LA MALA SITUACION

ENTONCES?

LOGICO ES QUE POR LA MALA SITUACION LOS TEATROS REBAJEN LOS PRECIOS DE SUS ENTRADAS LOS DOMINGOS, A

@ 1.00

Escribanos hoy mismo manifestando su conformidad.

QUEREMOS DEFENDER LOS INTERESES DEL PUBLICO!

NOTA:—Los empleados del Teatro Raventos, niegan haber sufrido rebaja de sueldos. Nosotros lo creemos así. Ya veremos qué dicen los otros para suprimir esa parte de nuestro aviso permanente en defensa del interés público.

GOTAS DE TABASCO

Por WALDEMAR WALMAR

Intintónica Macabra.

Nuestro colega vespertino en su edición de ayer nos trae la profunda y fúnebre noticia de que este cochino mundo terminará sus no menos arquerosos papeles en el año de gracia de 1956. — Los timoratos están que no les llega la ropa al cuerpo; muchos se valen de los "medium" y hasta intentan escribir al otro mundo para preguntar la verdadera situación de los muertos amados; los optimistas creen que la situación de ellos, los muertos, sea superior a la nuestra respecto a moneda. — El autor de la espeluznante noticia es el doctor M. Alemus, doctrinas que sacó de los ángulos de las pirámides como quien saca un cigarrillo de la tabaquera — Aquí cabe aquello de "que la vida no debió empezar, pero ya que comenzó no debe terminar".

Rarezas Femeninas.

En una ciudad de Servia, sirve como cuerpo de bomberos, única recito en selección; el grupo de mujeres robustas, jóvenes y bonitas; ya han efectuado ensayos con muy señalados servicios; para las bomberas servias no hay marido que se atreva a levantar el gallo al hombre que se "calienta" prontito lo enfrían — Lo curioso de estas mujeres, según un cronista francés, es que las bomberas servias sirven de gorra porque son muy ligeras de "cascos".

La gota de guaro.

Saíamos que teníamos gota de leche, gota en las piernas y un montón de gotas, en cuenta las de tabasco, pero ignorábamos que hubiera una hermandad de la gota de guaro que es la misma que pe-

RADIOS

ONDA CORTA :: ONDA LARGA

De mueble sencillo o lujoso precios

bajos, buenas condiciones de pago

VICENTE LINES C.

Agente Distribuidor

San José Apartado No. 26

A LOS CONSUMIDORES DE FUERZA Y LUZ

Habiéndose producido un daño de consideración en la atarjea de la Planta de Belén, es necesario paralizar esta planta completamente durante tres semanas aproximadamente y por lo tanto la energía eléctrica disponible no será suficiente para atender debidamente los servicios de la ciudad y pueblos vecinos durante las primeras horas de la noche.

Suplicamos encarecidamente a nuestros clientes usar la menor cantidad posible de energía entre las 6 p. m. y las 9 p. m. para evitar la necesidad de dejar a algunos sectores sin corriente.

COMPANIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION Co., Ltd.